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■张家鸿

陈荒煤先生的谦和与平易给李昕留下

难忘的印象。先生到朝内大街人民文学出

版社，会直上三楼找到李昕，交流新书出版

进度。谈完后聊天，一聊就是一个上午，待

对谈的晚辈如朋友一般。邀请荒煤先生参

加各种会议，他总是答应得很快，从未有架

子。在李昕眼中，刘再复是一个没有瑕疵

的朋友。他和三联所有编辑、历代编辑，不

管年纪大小，都可以成为朋友。在文化圈

几十年，李昕从未听人讲过刘再复的坏话。

与此同时，李昕早就意识到出版之路非

一人可以走好，时时刻刻皆需同仁的配合与

协助。这些相关的文字，亦是《一生一事》的

重要组成。与前辈们一样，同人亦是洒进他

生命中的一道道光。他

得到的不仅是配合与协

助，对书籍对出版的深

化认识与境界提升，亦

少不了同人的助力。

于香港三联任职时

的同事李安，书感极好、

职业敏感性很强，制作

图文书是她的优点。一

系列“百年”主题的图书，赢得众多读者青睐。经她手打

造的书籍，不仅读者喜爱，还屡屡在香港特区政府设立的

出版奖中赢得荣誉。“李安对打造和弘扬香港三联品牌贡

献很大，她几十年一直坚持做精品书，卓有成效。”陆智昌

是另一个被李昕表达过敬意的同事。他做书的用心，对

精品书的极致追求，在拖了多年才出却荣获中国政府出

版奖优秀装帧设计提名奖的《砚史笺注》中得到很好体

现。他做设计从来不求速度，从来讲究感觉，感觉直抵艺

术之堂奥。这样的人在现代社会中可谓另类，却是令人

不得不感佩的另类。

编辑是实务，也是一份与精神紧密相关的职业，其中

之一在于与作者、同事打交道时，所见所闻带来的感受与

启发。可以是学识上的，更可以是人格上的。他们影响

了李昕，他们是他做出这些书，乃至他成为这样的人的重

要缘由。很显然，撰写回忆录，是作者对过去的梳理与回

顾，亦是对生命在精神层面上的追根溯源。

《一生一事》固然是一部带着强烈个人色彩、浓烈个

人痕迹的回忆录，但是个人不管如何行走，背后总是矗立

着宏阔的、深邃的、多变的大历史。其中有1980年代文学

理论热潮、1990年代文学日趋边缘化、香港回归前后香港

主题书籍的备受关注、20世纪初香港出版业管理的精细

与领先、电子阅读的强势对传统出版业带来的冲击，从这

个角度来看，从1982年到2022年的40年光阴是风云变

幻、思想激荡、百家争鸣的40年，其复杂与深邃岂是一部

30多万字的作品说得清的？虽曰不能，但总要竭尽全力

梳理与书写。基于此，李昕的文字就有为历史留痕或存

证的意义，

李昕以出版家名世，但是切不可忘了他背后的评论

家底色。作为一本回忆录，《一生一事》中品评人物与作

品时，多有地道、独特、深刻的见解。品评刘再复上个世纪

80年代出版的散文诗集《雨丝集》与《太阳·土地·人》时，他

如此说道：“这些作品将激情与哲理熔为一炉，如江河奔腾

令人震撼，又如涓涓细流沁人心脾。”关于刘氏一段段的人

生感悟，他认为是“灵感的流云，也是诗意的结晶”。品读

至此，十多年前追读过“刘再复散文精编”系列作品的我，

潜藏心中许久的感觉瞬间被唤醒，尤其是激情。刘氏笔下

的那种磅礴、那种沸腾、那种激越、那种冲劲，重回心头。

尽管李昕评论的是散文诗，我品读的是散文，但是都少不

了文章背后那个坦荡、赤诚的生命体。他评价王鼎钧之

散文，在《你一定要读王鼎钧》中他说道：“鼎公的散文，文

笔极佳。抒真情，写真意，妙语连珠，信手拈来。有诗意，

有哲理，篇篇美文，章章精品。我以为，这样的散文不是

刻意写出来的，而是从心底里自然而然地流出来的，来自

于一种人生境界。”读过王鼎钧散文的我，被他诱惑着想

要再买几册来读。

《一生一事》值得爱书人细细品读，它让人知道这些

耳熟能详的好书背后的故事，其中的来龙去脉、起承转

合，以及牵涉的诸多人物。这并非揭秘，所谓“秘”者，是

有卖点的。这是缘，书缘，编辑与作者之间的书缘，以此

为起点，串联起读者与书籍、读者与作家、读者与编辑之

间的书缘。除却书缘，还有情怀。关于文化的情怀，出版

业是文化传承与文学流传的重要舞台，即便在出版业遇

冷、电子阅读日渐占据主流的今日依然如此。

近年的出版圈格外动荡，不少人离职，重新寻找出路。本期《中国出版传媒商报·中国编客》专题策划，特征集一波在出版行业供职，后又离开去寻找

新职业路径的编辑、营销等各个岗位的老师们，聊一聊自己在出版的经历、离职后的去向，以及对未来的打算。（应受访者要求，文中受访人均为化名）
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■在离职的这家公司干了多久？
一毕业就去了，干了11年多。做过迪士尼IP童

书的编辑，营销编辑室负责人，原创童书编辑室负责

人。IP 童书、引进版童书、自创和原创童书，都做

过。自创的是“童趣立体有声挂图”系列；原创的有

《故宫御猫夜游记》《故宫怪兽谈》《我是超级饲养

员》《文言日诵》《给孩子的国宝档案》以及阎崇年《讲

给孩子的故宫里的明清史》等。

■离职原因？
直接原因是一次极端情况的身心抱恙。现实原

因是生了二胎后，想更好地平衡工作与家庭。根本

原因则是，人到中年，我遭遇了意义危机。我很想试

试，自己有没有办法更好地使用自己的生命。

■离职期间，情绪有没有很起伏？
非常起伏啊，哭了很多很多次。心情很复杂。

有非常多的不舍，毕竟是做了11年多的一份工作，

不管是人还是事，感情都很深。第一次作为编辑被

印在版权页上，第一次参加公司年会，第一次去国

外参加书展，第一次营销活动日销过万，第一次做

出百万册量级的畅销书，第一次当作者，第一次拿

奖，第一次被媒体报道，甚至结婚、生老大、生老二，

所有青春有关的青涩、挑战、成就、甜蜜的幸福都与

这11年交织在一起。也有相当多的愧疚，不少项目

当时还在操作中，有一些项目里有作者对自己的信

任和看重。但前同事都很专业，很多人都比我优

秀，更多需要去沟通和消化的是个人的愧疚，并不

会对作者产生实质的影响或损失。有一小部分的

忐忑。过去过的都是“公式人生”“模版生活”，即将

面临一种全新的生活方式，会怎么样？心里并不是

特别有底。

更多的是心中涌动着一种无法遏制的崭新的希

望，凡是新路，对自己都意味着成长。我很想看看离

职后，一个相对自由的自己，到底会活成什么样。目

前来看，还不错，甚至是很不错。不是说挣到了多少

钱，或者做成了多大的事，而是更加清楚和确信了自

己的恩赐和想走的路，这种感觉超幸福。

■离职后，回看出版业，给它一些评价?
出版是个很干净的行业，字面意思和内涵意思

都是。希望大家不要把钱看得那么淡，我们提供内

容和出版服务，赚取经济回报，是天经地义的事，不

要不好意思。也希望大家更看重商业运作，去积极

拥抱内容变现的新型商业化运作模式。内容再伟

大，也需要赚钱。不能赚钱甚至赔钱，未尝不是对内

容的一种轻视。

■对想要进入出版行业的新人，有什么建议？
新人都很聪明，我不想提什么“爹味”建议。祝

福大家吧！无论什么时候，一定要看到自己的价值，

尊重自己的价值。每一个人都是独一无二的，都有独

特的恩赐，每个人都很宝贵，你也不例外。如果环境

不好，就多看看自己在这个行业里真正的价值是什

么？把目光定睛在不变的价值上，会喜乐一些。不要

那么在意别人的眼光，勇敢一点，不要怕犯错。

■现在是待业阶段还是找到了新的工作？
散兵游勇一枚，自封的“内容创业者”，哈哈。

出版，自媒体。欢迎大家关注我瞎写的公众号“带

着牧童去放牛”，主要会发布一些育儿和女性自我

成长话题。

■对未来有什么打算？
好好地陪娃，好好地生活，警惕再次因为“事业

心”重回到“卷王自卷”的老路上去。出版作为专业

技能，应该会一直做下去，但不一定是主业。现在很

大的瘾在自媒体上。未来如果有机会，可能也会做

些教育有关的事，谁知道呢？

现在做自媒体上瘾了

《未来讲堂》新书发布会暨捐赠仪式在京举办

中国出版传媒商报讯 10月22日下午，《未来讲

堂——讲述优秀共产党员的故事》新书发布会暨捐

赠仪式在北京市东城区黑芝麻胡同小学举行。中国

宋庆龄基金会党组书记、副主席沈蓓莉，中国广播电

视社会组织联合会副会长兼秘书长黄炜，北京市东

城区委常委、统战部部长薛国强等出席活动。

沈蓓莉在致辞中指出，《未来讲堂——讲述优秀

共产党员的故事》讲述了100位不同历史时期的优秀

共产党员的感人故事。今年是中华人民共和国成立

75周年，在这个重要时刻推出此书，既是对革命先烈

的缅怀和对先锋楷模的致敬，更是开展红色教育的

重要举措。希望广大青少年能从这些优秀人物事迹

中汲取力量，传承红色基因，努力成为堪当民族复兴

大任的时代新人。

黄炜表示，《未来讲堂——讲述优秀共产党员的

故事》将生动的文字、优美的音频、鲜活的图画有机

结合，旨在教育引导广大青少年学习先进人物的崇

高精神、高尚品德，引导他们爱党爱国、自强自立、奋

发向上，努力成长为堪当强国建设的栋梁之材。发

布会上，几位嘉宾向黑芝麻胡同小学同学和宁夏彭

阳县小学教师代表捐赠了图书。

仪式活动后，沈蓓莉看望慰问了在此进行教学

交流的宁夏彭阳县教师。

《未来讲堂——讲述优秀共产党员的故事》书籍

和有声阅读作品由中国宋庆龄基金会和中国广播电

视社会组织联合会共同策划编写，由100位播音领域

专家、知名表演艺术家录制音频。书中每一篇故事

都设置了思考题，有利于启发青少年读者加深理解，

了解楷模人物的突出事迹和精神闪光点，更好地感

悟学习，弘扬优秀共产党员的奋斗精神。2024年8月

该书被国家新闻出版署列入“十四五”国家重点出版

物出版规划。 （林 致）

特训营精编
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手握多部百万畅销书，从业12年的她为何要离开？ P15

40年光阴，说长不长，说短不短。不管长短，对李

昕来讲，他确实是见过许多人、经过许多事的。借《一

生一事》梳理做书的美好时光之时，那些给过他启发、

关怀、照拂的前辈与同人是他最为难忘的。细数交往

与合作点滴时，他们的一颦一笑、一言一行带来的感动

与启发，至今铭刻于心。

小麻雀
曾经供职的出版机构

中外合资出版社

离职时间

2023年10月

黑桃
曾经供职的出版机构

一家杂志社，山西出版传媒集团旗下机构

离职时间

2012年

离职后，我去上海开出租

■在离职的这家公司干了多久？
干了整整4年。先是文字编辑，后来美术编辑

紧缺，兼职了1年多的美术编辑——毕竟是美术系

毕业。除了常规的杂志出版，每年还会推出特刊，

策划系列图书。因后升任首席编辑，主要负责整本

杂志的策划、稿件质量把关，所以狠狠地被锻炼了

一把，每天忙得不亦乐乎，下班吃饭时还经常跟同

事热火朝天地聊怎么策划专题、创新形式。当时

《最小说》炙手可热，我们作为正经杂志，当然不能

效仿，但并不妨碍受此启发，不断创新，把互动板块

做得风生水起，受到读者喜爱。总之，这4年，是我

工作生涯中相当快乐的4年。在接触社会的伊始，

也明确了自己的热爱。

■离职原因？
离职的原因有二。一是，成家有娃了，家人都在

老家，当时高铁还未大面积铺开，交通不便，回一趟家

很麻烦，而且以我当时的收入，并不足以在太原站稳

脚跟，就考虑回河南，到郑州发展；二是主编换了，前

任领导对我们是放羊状态，自由自在的时候最有创造

力，新领导较为保守，把杂志改得越来越传统，诸多限

制，磨灭了我的工作热情，干脆换一个城市吧。

■离职期间，情绪有没有很起伏？
好像没有情绪起伏，我还是裸辞。之前找工作

都折戟了，我挑了最中意的两家前去，一家是中高

端汽车贸易公司，一家是定位高端的 DM 杂志，当

时只觉得不留下我，简直是他们有眼无珠。后来还

在郑州租房待了半年，当然也没闲着，手头有两本

历史普及读物的策划工作。

■离职后，回看出版业，给它一些评价?
出版行业的特别之处在于，编的杂志或图书，

是精神产品，拿在手里的时候，会有成就感，收到读

者反馈时，也会有荣誉感。之前的杂志，每一期我

都留着，应该是我们社离职的编辑里，保留最齐全

的。当然做出版，很容易内耗，几乎所有办公室工

作，都可能陷入情绪危机，这个没有办法。内耗到

一定程度，你会变成卡夫卡，当然很难到那种程度，

但很容易理解卡夫卡。

■对想要进入出版行业的新人，有什么建议？
建议就是，想要做出版，还是在北京吧，毕竟它

是出版中心、文化重地。为什么这样说呢，就是因

为离职后别的我不在意，就是感觉，包括我老家在

内的这些中部小地方，冬天没有暖气，冷得发慌，夏

天又贼热。

■关于离职，对“蠢蠢欲动”想跳槽的人说点什么？
可以跳槽，可以转行，但能不裸辞就别裸辞，不

打无准备的仗，握紧你手中的枪。我算是GAP了半年，

弃了社保，之后几乎被意外和幸运推着走：阴差阳错回

南阳老家做小生意，开了个店前后正好10年，中间去基

层政府当了2年临时工，去上海开了1年的出租车，

2022在郑州找了一份工作——兜兜转转，10年后又回

了郑州，不过年底就溜了，我和郑州有缘无分，只能短

暂相聚，无法长相厮守。当然，有的意外是很好玩和刺

激的，比如后来我还跑过代驾，甚至当过清洁工（在方

舱里，被中介忽悠）、住家保姆（照顾哥们儿的父亲，可

惜就一周），带给我很多新奇的经验和思考。

■现在是待业阶段还是找到了新工作？
巧的是，10 年后，从去年 4 月份开始，我又回

到了出版行业，不过这次是做图书编辑——所以，

我这篇如果是作文的话，岂不是犯了跑题的大忌？

我重回出版业，充满机缘巧合。离开伤心地郑

州后，脑子里有一个声音告诉我：去南方。于是去年

春节后我就到了广东。我还有个作者身份，结束出

租车工作后，我写了一本《我在上海开出租》，精选部

分先是发表在《读库》上，在去年得以被广东人民出

版社万有引力工作室看到，书稿被他们签下（已于今

年3 月推出），因为有志于回归行业，手头又有不少作

者资源，所以毛遂自荐，最终成了万有引力的兼职编

辑，帮他们策划非虚构及历史、文化类的原创图书。

■对未来有什么打算？
打算跟这个行业死磕到底，我觉得编辑可能是

我的天职。如今，在图书策划和个人写作方面，我

有诸多计划，也有足够的韧性和自信，只待一一实

施。当然不排斥今后我再尝试其他身份，如果我感

兴趣，并自觉能做得好的话。 （下转第14版）

● 新书发布厅


